

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 9 DE JULIO DE 1923

NUM. 1120

## DELEND A EST ARGOLLA

### Carta de uno de nuestros mejores guerrilleros

Señor Licenciado don Isidro Maltrana.

Su Oficina.

Señor de toda mi consideración:

Las finezas de que he sido objeto de parte suya y mi alta estimación personal para Ud., no política, me hacen creerme obligado a ampliarle la explicación de POR QUE SOY REFORMISTA que le di en la accidental y breve conversación con que Ud. se sirvió honrarme en la mañana del viernes.

Soy reformista porque mi juventud y mis apellidos me obligan a militar en las causas liberales; pues aunque Ud. crea paradójico un Partido liberal con un ex-sacerdote católico a la cabeza, me atrevo yo a creer que nadie más capacitado para el liberalismo sincero, tolerante y sensato, que el ex-sacerdote y hoy General Volio.

Es también el Partido Reformista el único de ideas con un programa perfectamente definido en que se contempla todas las necesidades morales y materiales de nuestra Patria. Y es el único en que se puede combatir al tinoquismo que Ud. apenas cree una sombra del pasado pero que todo el país, y especialmente nosotros, a los que nos costó cruentos sacrificios su derrocamiento, lo vemos como una horrorosa amenaza en el hipotético triunfo de las otras falanjes que hoy se disputan el Poder.

También le dije que me hacía militar en las filas de ese Partido el hecho de tener mi misma divisa de combate; DELEND A EST ARGOLLA. Y usted me preguntaba quiénes formaban esa argolla, a lo cual debo de responderle que ella está formada por ese grupo de nuestros PROHOMBRES que se han erigido y se han proclamado siempre como los únicos capaces de gobernar el País. Y en realidad han acaparado todos los gobiernos desde hace largo número de años; y al hacer hoy el balance de su actuación, no encontramos sino que han sido los causantes de una deuda de cerca de cien millones de colones y una desmoralización política y social que tiene ya alarmados a tirios y troyanos. Es más, estos señores que siempre hablaron de honor y dignidad y quienes tenían una vasta preparación histórica y filosófica, cuando vino la hora suprema de la prueba, cuando los pastores que habían esquilado los pueblos estaban por lo menos obligados a apartarlos de los sitios de podredumbre, más claro aún, cuando el 27 de Enero de 1917 se manchó la Historia de Costa Rica con la más infame de las traiciones,—muchos de cuyos autores tenían desde hacía tiempo señalada por el vindicta pública una selda en el presidio,—esos elementos de la argolla, esos únicos directores de pueblos, fueron los primeros en caer de rodillas y los envolvieron con el manto de su prestigio para presentarlos ante nuestros LABRIGOS SENCILLOS como héroes y salvadores y así hicieron viable aquel terrorífico gobierno nacido del crimen y de la deslealtad sin que puedan alegar nada en su excusa; pues el cuentecito de la EQ' IVOCACIÓN es ridículo ya que no es posible concebir semejante equivocación en semejantes HOMBRES-CUMBRES.

Y como si todavía no fuera suficiente, después de dolorosos sacrificios de los niños, las maestras y un grupo de Quijotes costarricenses que, siguen

DEL MINUTO

## DOCUMENTO PARA LA HISTORIA

Decepcionado el pueblo por los procedimientos electorales en luchas pasadas, por intuición ahora supone que los sistemas siempre siguen viciados y hay entre los campesinos un legítimo y justificado temor que los aleja del actual torneo electoral.

Bastante escarnio se ha hecho del voto popular y de aquí depende ese consciente abstencionismo que se ha desarrollado con síntomas alarmantes.

Parece que hubiera languidecido el espíritu cívico entre los ciudadanos y ahora ante las prédicas de los propagandistas con desdén se encogen de hombros.

Sin embargo este es un caso de descomposición. Es de fatales y quizá mortales resultados para la República. Hay que reaccionar vigorosamente orientando la política sobre elevadas tendencias y a base de principios volver a conquistar la fe perdida de los campesinos.

Por esta verdad como un templo, la salida a la arena, del Partido Reformista, era necesaria por no decir indispensable y se nos crea exagerados. Era necesaria porque ha elevado y depurado el debate electoral y porque ha pregonado en todos los tonos la absoluta garantía del voto.

Más claro: todo reformista sabe que al emitir su voto, éste es para el General Volio, por el Partido Reformista y para la implantación de su Programa.

Así, redondamente y sin muchas metáforas, los votos de los ciudadanos del Partido Reformista están a base de completa y absoluta garantía.

Desde luego la moral política del Partido Reformista es innegable y sus enseñanzas son altamente saludables para la República.

Se decía con insistencia por campos y ciudades que el Partido Reformista era una tureca o una trampa para atrapar incautos. Los echandistas decían que era sucursal de ellos y los jimenistas decían que era tureca del jimenismo.

Tomando en sus razonamientos como punto de partida la historia política del país toda ella llena de claudicaciones y vergüenzas, no se explicaban los enemigos que un partido acabado de nacer y que apenas hace pocos meses enarboló su bandera y

ciñó su escudo, tuviera vigores propios, vida propia, y lanzara a los cuatro vientos los heraldos de una política nueva e independiente.

Para los incrédulos la cosa tenía que ser una charlatanería. Para los políticos de oficio acostumbrados a combinaciones, pactos y política de tramoya, ese gesto altivo resultaba un disparate y una mentira disfrazada; y para los calculadores, faltó la fe y creyeron que el Partido Reformista no llegaría a la mitad del camino.

Pues todos se equivocaron. Nada de lo que supusieron resultó y es porque desconocían los fundamentos del Partido Reformista, y aún más, desconocían la psicología del pueblo honrado de Costa Rica, que, a pesar de todo, suma una abrumadora mayoría.

Esa mayoría—vitalidad del país por excelencia—acogió y acoge unánime la causa reformista. Abrazó con entusiasmo la política nueva, depuradora y honrada del Partido Reformista.

El pueblo honrado de Costa Rica ve que en nuestros propagandistas no hay insultos ni derrames de bilis; el pueblo ve que en nuestro periódico no empleamos el ácido corrosivo del dicitario que disuelve honorables reputaciones; el pueblo ve que no hay afanes comerciales y que la campaña reformista se hace dentro de las normas de la abnegación y del sacrificio.

El pueblo ve todo esto y por consiguiente la mayoría de ciudadanos del país que forman la cultura, el orden y el decoro, acogen con cariño el Programa del Partido Reformista y luchan con denuedo por el triunfo de sus ideales.

Para mayor garantía el Partido publicó últimamente a la consideración de los ciudadanos un manifiesto que es un juramento solemne en los altares de la Patria.

Los costarricenses saben de ahora en adelante el camino que les toca; si indiferentes: la pérdida de nuestra libertad conquistada a precio de nobles vidas.

Si abnegados y patriotas: el resurgimiento de Costa Rica en los campos del orden, la paz y el trabajo.

Por eso el manifiesto últimamente publicado, es un precioso documento para la historia digno de ser escrito en letras de oro. Los campos por real virtud de las ideas están deslindados.

¡Escojed, costarricenses!

¡Que los dictados de la moral política y de una clara conciencia cívica os iluminen el derrotero!

GIL SOL

### Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperatarios quieren contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA  
TESORERO.

do el noble ejemplo de Fernández Güell, forcejearon hasta sacudir el odioso yugo, entonces esa argolla trató y consiguió en parte malograr el fruto de la gloriosa revolución rodeando al Gobierno que había nacido de ella.

No cree entonces, mi estimado don Leonidas, que esas razones son verdaderamente poderosas para que todo joven que ame realmente a su Patria milite en las filas del Partido Reformista?

Sírvase, pues, aceptar esta explicación que le dejé trunca en la mañana del viernes, y cuénteme como su afectísimo servidor y amigo,

F. J. CASTRO ARGÜELLO

Dan Jesús Romero

(Empleado Seguros de Vida).

Fué favorecido con el

Núm. 1468

del obsequio semanal

NUMERO 41

¢ 25.00

(Veinticinco colones)

en efectivo del último

domingo

Don R. A. Taylor

(Emp. C. R. Electric Ligth).

Fué favorecido con el

Núm. 1209

del obsequio semanal

NUMERO 15

¢ 10-00

(Diez colones)

De los famosos

cigarrillos VICTOR

Cigarrería Central

## Vibración patriótica

Al leer en el diario LA TRIBUNA una interesante crónica de la velada reformista del sábado, tropezamos con un detalle que ha puesto a vibrar el arpa de nuestro corazón.

El señor Presidente de la República don Julio Acosta, distinguido y amable asistente a esa velada, tenía los brazos puestos sobre el retrato del General Volio colocado en el antepecho del palco ocupado por la Presidencia.

Si, pensamos nosotros sin poder dominar nuestra emoción de hombres honrados; con los brazos puestos sobre la lealtad y la hidalguía de ese hombre-niño, como en la histórica ocasión en que la vida y la tranquilidad del Jefe de la Revolución Libertadora, descansaron confiados sobre esas preclaras condiciones de que el país está tan falto.

El símbolo es admirable y oportuno y, a nuestro juicio, él constituyó el más interesante número de la velada reformista, llenándolo todo con el aroma de una reminiscencia heróica que es florón glorioso sobre nuestra historia.

# Jornadas Reformistas

## EN DESAMPARADOS Y EN SAN ISIDRO

En Desamparados habíamos dejado nosotros una semilla germinando.

Fuimos los primeros en llegar a ese interesante pueblo que tantos elementos notables ha dado a la vida intelectual y política del país, a sembrar la palabra reformista; la palabra de renovación evolutiva, la palabra de concordia, la palabra de cultura, la palabra de serenidad. Y quisimos ir el sábado en la noche a inspeccionar el estado de la siembra.

Por todas partes vimos brotes que nos saludaron con una sonrisa de fecundidad.

Nos acompañaba, como la primera vez, Carlos Jinesta, el periodista-poeta, cuyo verbo tanto gusta a las multitudes que lo escuchan, y cuyos discursos comienzan por una conversación simplista y terminan en un canto jocundo lleno de virilidades y embanderado de esperanzas. La noche era de luna, clara y fresca, y en el pesamiento brillaban como estrellas los rutilantes faroles del ensueño.

Se reunieron por ahí de unas setenta personas, todas definidas en el sentido de la tendencia reformista. Acertó a haber también reunión del echandismo y eso nos descontentó un poco porque nos privaba de un auditorio opuesto a nuestras ideas, al cual gustamos de dirigir los acentos de nuestra convicción. Hablar a los que ya están convencidos, es siempre útil porque toda ilustración es poca cuando se trata de fortalecer una simpatía; pero es aún más interesante hablar a los que, situados en otros campos ideológicos, desconocen los puntos de vista en que estamos colocados para contemplar los problemas nacionales. De haber conocido, pues, la circunstancia de esa otra reunión, habríamos diferido la nuestra.

Pero ya en ella, nuestro compañero Jinesta disertó felizmente sobre la cláusula del Programa Reformista que se refiere a prohibición de emisiones fiduciarias no respaldadas y de aumento de la deuda pública. Al tratar de este último extremo, el orador hizo ver cómo el Partido Reformista comienza a cumplir desde ahora su Programa rechazando todo empréstito monetario para la campaña que pudiera constituir luego una nueva deuda para la Nación. Por eso en nuestra lucha no hay dispendios; por eso de nuestras labores está ausente el interés; por eso el sacrificio personal es la norma—alta y gloriosa norma—de nuestros métodos de propaganda eleccionaria.

Le seguimos en la tribuna y hablamos de cómo el lenguaje ecnánime y doctrinario que es el lenguaje de la oratoria reformista, se abre campo en todas partes porque los pueblos están estragados de la antigua elocuencia política que se enlodaba las alas para sacudirlas históricamente sobre las reputaciones adversarias, y vivían ansiosos de algo nuevo, puro y grande, que les haga concebir la esperanza de una sincera renovación.

Desarrollamos, para deshacer las intranquilidades originadas en cierta propaganda enemiga, el capítulo que se refiere al arreglo honroso de nuestro conflicto con Panamá, ratificando las terminantes declaraciones que el Comité Ejecutivo desde un principio ha publicado. Hay efectivamente—por más que en negarlo se empeñe la voz oficial—una situación delicadísima para la autonomía de Costa Rica pendiente del simple *armisticio* en que vivimos después de la desgraciada aventura de Coto, en que tanta sangre costarricense fue vertida. Nuestras armas y nuestras banderas aún están en poder del vecino que todavía no ha depuesto

# GIRA TRIUNFAL EN HEREDIA

## El Gral. Volio es ovacionado donde quiera que llega

Ayer fué un día de cosecha proficua en los campos reformistas. Indudablemente hoy día el enemigo de consideración y cuidado para los elementos de la *funesta argolla* es el Partido Reformista; el evangelio de su Programa penetra claro como la luz del sol en el cerebro de los honrados ciudadanos.

El Partido Reformista nació fuerte y pujante como aquel antiguo Partido Republicano compuesto de los hijos humildes del pueblo a quienes el capitalismo y la argolla altanera llamó *neos descamisados*.

Pues bien, pocos meses han sido suficientes para que hoy el reformismo haya creado cuerpo hasta en el último rincón de la República.

Esto está a la vista de todo el mundo y no hay exajeración alguna.

Ahora hagamos una breve crónica de los sucesos gloriosos en la jornada de ayer.

En el primer camión que partió para Heredia, iba el General Volio solo, absolutamente solo; en la Ciudad de las Flores estaba una cabalgata compuesta de más de cincuenta jinetes y la comisión reformista que había llegado el día anterior. La comisión la formaban don Francisco Ibarra y Octavio Montero.

A las siete y media de la mañana partió la cabalgata entre hurras y vivas de los entusiastas heredianos.

A la cabeza rompía el desfile el General Volio montado en un magnífico bayo de pura raza de propiedad del señor don Isidro Villalobos.

A la salida de Misa se levantó tribuna en San Pablo; allí con una numerosa concurrencia, pronunció un brillante discurso la niña Rosa Elizondo Rodríguez; esta niña del tamaño de una muñeca y tan bonita como una muñeca, mereció calurosas felicitaciones y sentimos no tener a la mano el discurso para su publicación; ofreció enviárnoslo y lo esperamos.

Después se dirigió a los honrados campesinos en un discurso admirable, el General Volio. Profundas meditaciones produjeron las palabras siempre sinceras y siempre leales del General.

Al escucharlo, flotaban en el ambiente renuevos de esperanza. Numerosas y valiosas adhesiones se cosecharon en aquel noble pueblo donde la paz y el trabajo son su escudo.

El tiempo apremiaba y era necesario hacer reunión en San Isidro; el pueblo esperaba al General Volio y compañeros. Allí, ante la compacta multitud en la que se estrujaban unos a otros para tomar campo, hablaron don Rafael Barth, Juan Bautista

su beligerancia, y el estado de guerra puede reanudarse en cualquier momento que el poderoso interventor norteamericano—a cuya orden cesaron como por encanto las hostilidades—haga la señal que signifique el retiro de su mediación. Y esa orden es una amenaza constante para nuestra tranquilidad o para nuestra soberanía, pues teniendo el coloso,—árbitro de la paz en el istmo centroamericano,—grandes intereses políticos que cuidar en las vecindades de nuestro territorio, el darla significaría para nosotros la guerra, es decir el caos, la paralización de nuestras actividades productoras, y el no darla acaso constituiría el precio de una complacencia indebida que nos deshonraría. Por eso un Partido como el nuestro, que pretende dignificar la vida nacional purgándola de todo aquello que la oscurece en el presente y la ha envilecido en el pasado, no podía dejar de contemplar esta gravísima cuestión que es uno de nuestros más serios problemas internacionales.

Hemos prometido un *arreglo honroso* para este conflicto, y ese arreglo debe hacerse por medio del esfuerzo de una diplomacia inteligente, honorable y activa que defiende nuestro derecho con la entereza y la probidad que el país merece y necesita. Si agotado este recurso civilizado y honorable el conflicto subsistiera en los mismos términos alarmantes en que hoy lo contemplamos, entonces no habrá necesidad de que el Gobierno señale un camino. Los pueblos todos de Costa Rica alzarán el brazo para tomar con él la justicia que se les niega, y el Gobierno—cualquiera que sea—ejecutor leal de los designios populares, no podrá hacer otra cosa que ponerse en acción magnífica y reivindicadora, a la cabeza de sus representados.

La reunión se extremó de entusiasmo y el vago temor que la propaganda enemiga pudo haber despertado en las conciencias campesinas, se convirtió en una vibrante aclamación para nuestras doctrinas.

Hoy se hizo tarde; mañana relataremos nuestra conversación en Coronado.

Chinchilla, Octavio Montero, Abelardo Quesada y el General Volio.

El General explicó ampliamente los motivos que justificaban la publicación del manifiesto al país, que ponía a salvo por primera vez en Costa Rica, la dignidad del voto.

Terminada la reunión, siguió la comitiva para San Rafael. Como en los pueblos anteriores, fué entrada triunfal la que se hizo en San Rafael.

Se celebraba un simpático turno escolar y un match dedicado al honorable vecino de aquel lugar don José Ana Flores. Respetada aquella fiesta de alta cultura, el General Volio esperó que finalizara el match para verificar la reunión.

Muchos reformistas, fieles a su consigna de levantar templos de enseñanza compraron tiquetes que expendían amables y bellas señoritas; los tiquetes tenían esta leyenda: "Ayude Ud. a la construcción del Edificio Escolar de San Rafael de Heredia".

¡Qué nobles y qué elevados son estos gestos de los pueblos!

La llegada del General Volio en unión de la numerosa cabalgata a San Rafael, fué una verdadera fiesta cívica; en todos los rostros resplandeció la más sincera alegría. Hicieron uso de la palabra, Chinchilla, Ibarra, Montero, Enrique Cortés h. y el General cuyo discurso abarcó todos los ideales del Programa.

A las cinco de la tarde gratamente impresionados se dirigieron a San Josesito y allí hubo dos breves alusiones, una de don Rafael Barth y otra del General, saludaron al pueblo.

Por último en Heredia, hablaron más o menos los mismos y un señor Martínez que fué tiranizado en tiempos de Tinoco. Martínez habló también en San Rafael.

En todas partes el entusiasmo fué desbordante. En Heredia el General Volio pronunció un discurso de hora y media.

¡Ayer batió el record el General como gran orador de resistencia!

## Crónica de la Velada Reformista

En la edición de mañana daremos una extensa crónica de la muy hermosa Velada Reformista que se efectuó el sábado en la noche con gran concurrencia.

Por el momento felicitamos a los señores organizadores por el éxito alcanzado.

## Paraguas perdido

En la tanda de las 7 de ayer en el Teatro de la Constructora, se olvidó un paraguas fino. Se gratificará a quien lo entregue en las oficinas de "La Nueva Prensa."

## Un libro

La Empresa del "Diario de Costa Rica" publicará en breve un libro para niños. Se imprimirán dos mil ejemplares de este libro, que es una recopilación de la Página de los Niños.

Vendo en Turrialba

Pulpería bien surtida con poco capital, buen punto.

En la oficina de este Diario informarán.

BILLO

Anúciense en LA PRENSA

## Solidaridad

Se comenta con simpatía el que un grupo de operarios de una casa tipográfica de esta ciudad ha tenido un despendimiento sin precedente al socorrer a un viejo compañero tipógrafo que por desdicha se encuentra en necesidad, pues como se dice estos señores operarios, son pobres y un desembolso de tal cuantía debe haberles afectado mucho.

Felicitamos a dichos hijos de Gutenberg y ojalá que estas manifestaciones de compañerismo sean de ejemplo para los demás trabajadores.

Sólo si sentimos que estos actos de solidaridad vayan a la publicidad, pues el mejor medio de hacer bien es guardar para sí la satisfacción de el bien hecho.—X. y Z.

## Telegrama de San Juanillo

A Billo Zeledón

LA PRENSA

Ayer reunión echandista fue un fracaso, pero posible a todos los vieron verdes como siempre; ya haremos zaramelo de Directiva.

JOSÉ M. BOZA

## PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DÍA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pantlin). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

# Cigarrillos LUCKY STRIKE

## Avances Reformistas

### Ecos de la Jornada Dominical

#### Telegramas recibidos

##### Turrialba

A don José María Zeledón:  
Reunión inmensa. Pueblo ebrio de entusiasmo. Orador Herrera elocuente en nuestra causa. Triunfo seguro.—*Pérez.*

##### Villa Colón

A Secretario Reformista:  
Villa Colón oye con entusiasmo nuestras prédicas. Reunión buena y orador muy superior a los de los otros bandos.—*Hernández y Castro Arguello.*

##### Paraíso

A don José María Zeledón:  
Celebramos muy hermosa reunión. El pueblo aclama al reformismo.—*Francisco Marín, Manuel Antonio Solano Juan Rafael Pérez.*

##### Santa Ana

A don José María Zeledón:  
El pueblo de Santa Ana, en lujosa reunión ha respondido una vez más al llamamiento del partido Reformista.

Por el pueblo de Santa Ana, Alberto Acuña, Julián Aguilar, Macedonio González, Pedro Vázquez, Federico Zamora, Manuel Mora, Rafael Villegas, Aquileo Aguilar, Próspero Vargas, Recaredo Araya, Zacarías López, Amadeo Oviedo, Maclovio Brenes, Vidal Esquide, Raimundo Alvarez, José Sandí, Víctor Guerrero, Trinidad Jiménez y Victor Villarreal.

##### San Ramón

A don José María Zeledón:  
Celebramos magnífica reunión. Oradores Adán Garía y Florentino Lobo muy felices. La ola reformista avanza admirablemente.—El Comité.—*Aquiles Orlich.*

##### Turrúcares

A don José María Zeledón:  
Comisión verde no pudo hacer nada e insultó al pueblo. Refutó argumentos que no contestaron los verdes.—*Meneses.*

##### Atenas

A don José María Zeledón:  
El sábado 7 domingo 8 de los corrientes, celebramos espléndidas reuniones. El pueblo entusiasmado vivió al General Volio y en orden y compostura escuchó a nuestro orador reformista. Enemigo desbandado no se ve por ninguna parte.—*Correspondencia.*

##### Cartago

A don José María Zeledón:  
En estos momentos hermosa reunión. Los oradores muy aplaudidos.—*Virgilio Herrera.*

##### Al General Jorge Volio:

Notable reunión en Cartago. Oradores ovacionados. Recogimos al pie de la tribuna adhesiones del echandismo entusiasmados nuestra prédica.—*Rivas, Falcó, Padilla.*

## LA VOZ oficial del Partido AL PAIS

Juré cumplir íntegramente los Propósitos del Partido Reformista, cuyo artículo XVIII garantiza al ciudadano que su voto no será burlado con pactos ni combinaciones de ninguna clase.

En consecuencia, para la absoluta seguridad de todos los votantes sobre el cumplimiento de ese artículo, de acuerdo con el Comité Ejecutivo del Partido, que suscribe, vengo en declarar y declaro solemnemente al País que los Diputados que nosotros elijamos quedan comprometidos y obligados, bajo su honor, a no votar más que por mí, como Candidato del Partido, para Presidente de la República; y para el caso improbable de que mi nombre no se discuta en el Congreso, ellos se abstendrán de concurrir a la sesión en la cual se verifique la elección, para no favorecer con sus votos en forma alguna ni a uno ni a otro de los Candidatos que se discutan.

Asimismo, para satisfacción de mi conciencia, con franqueza y libertad declaro, para salvar todas mis responsabilidades con la Patria, que considero la posible elección del ciudadano don Alberto Echandi como algo funesto para el País por el círculo que lo rodea propiamente a él; círculo que en el pasado engendró el horrendo régimen de Tinoco, y de cuya actuación en los negocios públicos tenemos conocimiento todos los costarricenses.

Por lo tanto, desde ahora declaro que el Partido Reformista declina todas las responsabilidades que pudieran caberle por las consecuencias de una mala elección hecha en el Congreso, en los ciudadanos que no quieren acuerparlo con sus votos y vayan a favorecer así, mediante combinaciones de Diputados, las tenebrosas fuerzas de la reacción.

San José, Costa Rica, 7 de Julio de 1923.

### J. VOLIO

A. SANTOS, J. JOAQUÍN RODRÍGUEZ, FLORENCIO HIDAIGO C., ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA, NAPOLEÓN QUESADA, GONZALO ZAYAS BAZÁN, JULIO PADILLA, ABELARDO QUESADA OH, RAFAEL SALAZAR OREAMUNO, OCTAVIO MONTERO, BELFORD VALVERDE, FLORENCIO RIVERA A, JUAN RAFAEL PÉREZ, ADÁN GARCÍA G., FRANCISCO CASTRO ARGÜELLO, SILVESTRE SOLÍS L, MARINO MENESES, JOSÉ J. ZAVALETA, JUAN RAFAEL MENESES.

JOSE MARIA ZELEDON,  
Secretario General.

## Inalámbricos

INDIANAPOLIS.—Determinación del Jurado acerca del concurso de globo que tuvo lugar en ésta, el cuatro de julio, se está esperando para ver quién ganó, pues el Teniente L. J. Worth no ha informado todavía.

LONDRES.—Suzanna Lenglesen, estrella francesa, ganó el título de campeón único mundial en el concurso de tenis; sucesivo derrotando a Miss Kathline Mcmeane.

LONDRES.—Sir Hoinette dijo hoy que la Gran Bretaña no provocará ningún ataque de ninguna de las potencias aliadas, pero que siendo ella un gran imperio, se ve obligado a asegurar la seguridad nacional, pues la Gran Bretaña no puede mantener sus costas abiertas pa-

ra cualquier ataque hostil o vivir a discreción de cualquier potencia en el mundo.

TOKIO.—Si Rusia persiste en pedir que el Japón acepte entera responsabilidad por la petición de los aliados en Siberia durante las proyectadas conferencias de la última guerra, la solicitud para reanudar las relaciones comerciales decaerá mucho según se ha opinado en los círculos oficiales japoneses.

PARIS.—El Vicealmirante Ferdinand Jean Jaques, Debon del Estado Mayor Naval francés, falleció hoy. Era Jefe de Consejeros Navales en las últimas conferencias del desarme en Washington.

—A bordo del Henderson con el Presidente Hardin, se ha traspasado la línea de los Estados Unidos habiendo dejado el Tacoma con rumbo a Alaska. Dos buques navales y dos destroyers saludaron al Presidente y hacen escolta al Henderson.

—Se está desarrollando en toda su plenitud el plan de diversiones dedicadas al Presidente para distraerlo de los negocios gubernamentales durante el viaje.

## Sociedad Cooperativa Constructora

### TESORERIA GENERAL

Por este medio se invita a todos los miembros de esta Sociedad Cooperativa Constructora a que hagan una visita al terreno "Germinal" para que personalmente se enteren del buen éxito obtenido en las construcciones ya hechas

En la próxima semana se dará principio a las nuevas construcciones, pues se han recibido maderas necesarias para ocho casas más. A fin de que no haya atraso en los sorteos y por consiguiente en las construcciones, se les recuerda a todos los interesados, que la Directiva ha facultado a esta Tesorería para disponer de las acciones que empiecen a atrarsarse.

San José, junio 30 de 1923.

## Album Social

Guarda cama doña Isabel J. de Castro.

—Don Mariano Figueres, ha seguido mejor.

—Don Carlos Manuel Pacheco ha estado enfermo.

—Don Manuel Guevara y señora vinieron de Limón.

## LA MOTOCICLETA

Litro... 2.40  
Botella... 1.80  
1/2 botella... 0.90  
1/4 botella... 0.50

Imp. BORRASE Hnos.

## FALLECIMIENTO

### de Doña Juanita Robles de Odio

El sábado en la tarde se efectuó el entierro de esta virtuosa y apreciada dama, cuyo fallecimiento ha sido sentido profundamente, pues era ella una dama por mil títulos digna de cariño, estima y aprecio.

A darle santa sepultura fueron al Cementerio General numerosas damas de nuestra sociedad y bastantes caballeros de esta capital.

Sobre la tumba de la recordada extinta colocaron

una encendida corona de recuerdo y cariño.

A don Miguel Rodríguez y señora, a don Miguel Ángel Odio y señora, a don Juan Robles y señora, a don Daniel Robles y señora, a doña María Troyo v. de Robles, a la señorita Luisa Robles, a don José María Robles y señora y a don Jesús Robles, les enviamos nuestro sincero y sentido pésame en esta hora de profundo dolor.

## LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO  
LA PREFERIDA DEL PUBLICO  
AVENIDA CENTRAL

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

# LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

## United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de donde harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMILO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Pyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub agentes en San José señores Sasso & Pirio Suos.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Lea las 4 páginas de este diario

# CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

Harina de Lentejas Cevada en polvo  
Avena molida Lenguas de carnero  
Azul Monitor Tapioca Arrowroot  
y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

## La India

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

Para ese malestar pereza y sueño, tome

## DIGESTOIDES

después de comida.

Pídale en todas las boticas

## DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de Paris  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

TELEFONO N. 143.

SAN JOSÉ, COSTA RICA

# COSECHAS DE CIVISMO

## Los pueblos ya no escuchan las voces del odio

Sr. Secretario Gral.  
del Partido Reformista.  
San José.

Los abajo suscritos suplícamos a usted se sirva trasladar al señor Director de LA PRENSA para su publicación lo siguiente:

Todos los firmantes vecinos de Orotina y Coyolar protestamos enérgicamente de la actitud asumida por el afiliado al bando azul en su hoja suelta última; y lo descalificamos como lo harán todos los ciudadanos conscientes de cada pueblo, (de cualquier filiación política que sean), haciendo comparación de esa doctrina con la actitud serena y doctrinaria del Partido Reformista.

Todo empeño puesto en hacer desaparecer a nuestro Candidato de la arena política, nos alienta y nos favorece, pues nos confirma de una manera clara el triunfo del Partido Reformista; si así no lo fuera, no estarían tan preocupados los que temen ser llamados a cuentan ante la Opinión Pública en no lejano día.

Gerardo Salazar  
Jorge Saborío M.  
Manuel Acuña  
Aurelio Bonilla  
Pedro Baca  
Gonzalo León  
José Murillo

Marcial Alvarado  
Carlos Muñoz  
Albino Ureña  
José Solano  
Raúl Saborío  
Ramiro Montero A.  
Jorge Montero  
Ruperto Alvarado  
Edeiberto Muñoz  
José Alfaro  
Olodmiro Saborío  
Israel Murillo  
Prudencio Murillo  
Antonio Hidalgo  
Rosario Ureña  
Vicente Ureña  
Octavio Montoya  
José Moreira M.  
Martín Ibarra  
Manuel Guerrero A.  
Próspero Gutiérrez  
Fernando Castillo  
Tobías Solano  
Jorge Coronado  
Luis Bustos  
Filiberto Sandí  
Samuel Zumbado  
Pedro Vizcaino  
Pastor Arguedas  
Eisio Vega  
José María Barrantes  
Aníbal Azofoifa  
Rafael Herrera  
Jesús Vázquez  
Israel Núñez  
Gerardo León  
Francisco Porras  
Rafael Jiménez

Rubén Umaña  
José Chaves Barrios  
Rafael Chaves  
Jacinto Quesada  
Rafael Vega  
Mariano Mora  
Arnulfo Mora  
Efraín Benavides  
Pedro Solano  
David Berrocal  
Urbano Castro  
Constantino (Gómez)  
Samuel Arce  
José Fco. Chaves  
José Chaves Vega  
Juan Molina  
Roberto Vega u. ap.  
Rafael Hidalgo B.  
Humberto Ureña P.  
Siméon Torres C.  
Pedro Villalta C.  
Salomón Cortín B.  
Juan Ugalde  
Humberto Parajeles  
Gabriel Guzmán  
Anastasio Carmona  
Alberto Paniagua  
Antonio Espinoza  
Rosendo Venegas  
Ruperto Chaves  
Alejandro Bolaños  
Francisco Cambroner  
Manuel Fernández  
Rafael Chaves Mayoiga  
Liborio Mayorga J.  
Rubén Hernández R.  
José María Jiménez  
Alfredo Vargas u. ap.  
José M. Hernández  
Belisario Brenes  
Emérito Umaña  
Manuel Nuñez  
Gonzalo Soto  
Juan Barquero  
Félix Guardado  
Manuel Elizondo  
Francisco Castro  
Guillermo Morgan U.  
Crescencio Loria  
Amado Chaves  
Pedro Conejo  
Adolfo Matamoros  
Salomón Centeno u. ap.  
José Saborío u. ap.  
Antonio Jiménez G.  
Modesto Leitón  
José Brenes Castro  
Juan Coronado  
Samuel Castro  
Próspero Quirós  
Eusebio Calderón R.  
Misés Leal P.  
Abdón Villalta  
Gonzalo Castro Vargas  
Bernardo Montiel N.  
Segundo Rodríguez  
Agapito Muñoz S.  
Rufino Gamboa L.  
Ibo Campos López  
Dimas Marín  
Dolores Villarreal  
Eloy Zamora Z.  
Arnulfo Tijerino  
Rafael Porras u. ap.  
Fidel Villarreal  
José Brenes Coto  
Juan Morgan u. ap.  
José Noel u. ap.  
Juan Arias Castro  
Juan Castillo u. ap.  
Miguel Cruz u. ap.  
Jorge Madrigal H.  
Ramón Alvarado  
Arturo Calderón F.  
Virgilio Villalobos u. ap.  
Manuel Bolívar u. ap.

Pedro Sandoval A.  
Filadelfo Castillo M.  
Juan Gamboa M.  
Rubén Calderón  
Marcelino Jiménez M.  
Ismael Salazar Z.  
Joaquín Bustos A.  
Ildelfonso Muñoz P.  
Hermógenes Ledezma  
Florentino Pineda  
Pioquinto Segura  
Manuel Quesada B.  
Rafael Solís Carballo  
Miguel Miranda S.  
Antonio Castillo F.  
Onofre Castillo F.  
Siméon Ledezma R.  
Toribio García u. ap.  
Filiberto Cantillano  
Ramón Venegas C.  
Trinidad Moreno A.  
Malaquías Jiménez  
Andrés Mejía  
Tobías Moya  
Matías Aguilar  
Arsenio Delgado  
Filiberto Garita  
José Hernández H.  
Evangelista Gutiérrez  
Victor Muñoz G.  
Celso Agüero  
Siméon Calderón  
Juan Félix Madrigal  
Roberto Madrigal  
Edmundo Serrano  
Ricardo Azofoifa  
Tobías Serrano  
Aníbal Jiménez  
Juan Lobo  
Mateo Mena  
Jaime Farré  
Trinidad León  
Juan Sánchez  
Gabriel Solano Díaz  
Marcos Vega  
José Prendas  
Moisés Calvo  
Ramón Bermúdez A.  
Jesús Alvarado  
Victor Murillo  
Nicomedes Vallecillo h.  
Gerardo Bonilla  
Luis Contreras  
Jerónimo Sandí  
Francisco Bermúdez  
Próspero Alvaraz  
Manuel Mena  
Santos Garita  
Alfonso Molina  
Lino Corrales  
Celso Méndez  
Carlos Murillo M.  
Manuel Elizondo V.  
Filadelfo Cambroner  
Rafael Rojas Vega  
Antonio Rojas C.  
Rafael González  
Manuel Rocha V.  
Gerardo Loria  
Claudio Alvarado  
José Segura  
Marcos Madrigal  
Rodolfo Barrantes  
José Gómez  
José Barboza  
Ramiro Acuña  
Victor Ramírez  
Mercedes Quesada  
Arturo Díaz  
Héctor Díaz R.  
Hermelindo Soto  
Rubén Barboza P.

## "Gets-It"

### Segura Exterminación De Callos



"Gets-It" Segura Muerte de Callos

Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Úsalo inmediatamente. Úsalo durante unos cuantos segundos y dos ó tres gotas, son necesarios para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Gets-It."  
Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, U. S. A.



## LAVOL

### Un Simple Lavado Alivia el Eczema

Un médico especialista en enfermedades cutáneas de gran fama en los Estados Unidos, confiesa para sus pacientes un remedio admirablemente eficaz para los males de la piel y concretamente el de su preparado al musculo. Se consigue sencillamente por el nombre de LAVOL.

LAVOL es un liquido poderoso, pero suave y refrescante, con el cual se lavan las partes afectadas. Quita la enfermedad, limpia los poros, y luego alivia cicatriza la piel.

Al primer contacto de LAVOL la prurito cesa, el ardor del eczema se disipa, las costras y pustulas se caen. No cuesta Ud. la adquisición de un tubo del uso de LAVOL para el Eczema, Herpes, Dermatitis, Eftisis y todas las enfermedades para la curación del sudor repugnante y cualquier lesión de erupción cutánea.

Se vende en todas las Farmacias. Fabricantes: D. D. Co., Chicago, U. S. A.

# CRÉA!

La necesidad de responder a esa voz misteriosa que grita dentro de nosotros: "¡Créa!", es el más poderoso resorte que impele al hombre. Desde el artífice que pule el marmol, hasta el gañán que ara la tierra, todos, cuál más, cuál menos, queremos crear algo, dar vida a algo, sacar algo de la nada, y a ese esfuerzo colectivo se deben el bienestar, la belleza y la civilización. Pero en la lucha suele asaltarnos un aleroso enemigo que destruye todas las energías: el dolor físico. Por fortuna, la ciencia moderna, que "créa" sin descanso para bien de la humanidad, ha encontrado últimamente el remedio por excelencia: la **CAFIASPIRINA**. A su acción ceden, en pocos momentos, los dolores de cabeza, nuca y oído; las neuralgias, los resfriados, etc. Además, es el único analgésico que ofrece la enorme ventaja de quitar el decaimiento que acompaña a los dolores muy fuertes y el malestar que sigue al excesivo trabajo mental y al abuso de las bebidas alcohólicas. Los médicos prefieren hoy la **CAFIASPIRINA**, no solo por su extraordinaria eficacia sino por el hecho de que no afecta el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y en **SOBRES ROJOS** de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.

Busque el próximo número de LA PRENSA

# AL ALMACEN

## LLEGO

AFRECHO DE TRIGO

Y HIERRO PARA TECHOS DE 6 Y 8 PIES

## TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198

APARTADO 614

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas  
Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.